

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por 12 mes. 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por 12 mes. 10 rs.—por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**LA INGLATERRA Y LA CHINA.**

(Continuacion.)

Al comparar el comercio de Inglaterra con la China tal como existia en 1838 y como estuvo durante los diez años que siguieron a la paz de 1842; al recordar que en el intervalo que separa estas dos épocas, la China se ha encontrado completamente á merced de la Inglaterra; que la Inglaterra concluyó con ella un tratado que parecia, no ya en verdad asegurarle una libertad y una igualdad perfectas en la China, pero facilitarle al menos todos los medios necesarios para establecer vastas relaciones comerciales con mas de 350 millones de individuos, sustraídos hasta entonces á su actividad industrial; cuando todo esto nos viene á la memoria, decimos, con razon puede admirarse uno del resultado de la comparacion que venimos haciendo. Habia en efecto fundamento para creer, que una masa de consumidores semejante; que un pueblo ageno á las maravillas del vapor y todas las invenciones de la ciencia moderna; un pueblo que ocupa un inmenso imperio sin haberse puesto durante tantos siglos en contacto con el comercio de Europa sino por un solo punto de sus costas; que este pueblo abriendo de improviso á la Inglaterra cinco puertos diferentes, algunos de los cuales pertenecen al número de las ciudades comerciales mas importantes del imperio, que tiene, por otra parte, un cúmulo de motivos de curiosidad, de necesidad y de política para cultivar estas nuevas relaciones, habria dado un poderoso impulso al comercio de esta Potencia que en 1846 era aun mucho mas inferior de la que la Francia constituia en la isla de Santo Domingo en 1788. Pero el mundo comercial se habia abandonado á ilusiones fantásticas acerca de los resultados probables de esta paz de 1843 con 350 millones de seres

humanos, civilizados: los acontecimientos de los dos últimos años han hecho ver cuanto habia de falso y exagerado en los cálculos, y nos condujeron á la realidad de las cosas.

Si nos remontamos a la historia antigua de la China, vemos que su alianza era ya solicitada por la antigua monarquia de los persas: que en la época en que llegó el brillo de su poder, dieron sus armas victoriosas á los hunos, aquel impulso que debia mas tarde causar la caída de la Roma imperial: vémosla florecer en arte, en ciencias, en literatura y en comercio, hasta el estremo de ser la proveedora, no solo del Oriente, sino hasta del imperio romano. Pero en lo que concierne á las relaciones exteriores de este imperio, cuya poblacion comprende un tercio de la raza humana y que cubre mayor estension de territorio que Estado alguno conocido, no puede ignorarse que tiende á aislarse en sus propios limites; que no alienta de modo alguno el comercio extranjero; que se afana por impedir la introduccion de todos los perfeccionamientos extranjeros en artes é industria; que se opone á la emigracion, y que el único comercio que hace de alguna importancia con otros paises, es el de granos. Juzgando por estos datos, ¿qué debe deducirse del estado interior de la China? Que ha llegado á un punto estacionario. La China, recargada de poblacion, ha debido ocupar todas sus tierras productivas, y en cambio las facultades todas de sus habitantes se han dirigido á obtener medios inmediatos de subsistencia; sus progresos en ciencias é industria se han visto detenidos, perdiendo, por último, una gran parte de su energia y de su espíritu emprendedor.

He aqui, en resumen, el estado actual de la China. Veamos ahora si la Inglaterra ha sacado todo el partido posible de su posicion, frente á frente de aquella. No parece que bajo este aspecto haya muchos motivos para felicitarla, aunque no tiene por qué desesperar, atendiendo á que los desaires y las

contrariedades que experimentó, son debidos en gran parte á las faltas cometidas y á las prevenciones á que aquellas dieron origen.

El comercio del ópio presenta, por la droga misma de que es objeto, por su prohibicion en el único pais en donde se haya convertido en azote del pueblo, por el desarrollo que ha tomado y las circunstancias en que se hace, un caracter enteramente particular. Por el ópio, sobre todo, es por lo que son conocidos los ingleses en la China; por el ópio y por la guerra. Lo que de ellos se sabe por lo demas, se reduce á muy poca cosa, excepto bajo el aspecto del consumo de té, y se limita á algunos puntos del litoral. Pero nadie hay en toda la China que ignore que son los ingleses los encargados de proveer á aquel imperio de una de las sustancias mas perniciosas con que jamas se haya comerciado. Asi, pues, no hay por que admirarse de que no sean mirados con muy buenos ojos en aquellas partes de la China, en donde las únicas noticias que de ellos tienen se reducen á saber que han batido á los chinos y que les envenenan con el ópio.

Para formarse una idea aproximada de los funestos efectos del uso del ópio, bastará saber que los fumadores de ópio, despues de habersacrificado toda su fortuna á esta pasion, no tienen el menor escrúpulo para adquirirse nuevos medios de disfrutarla, (porque para ellos nada vale la vida sin el ópio), de vender á sus hijos como esclavos, á sus mugeres ó hijas como algo peor, y lo que apenas podrá creerse, de venderse ellos mismos para ocupar el lugar de los reos condenados hasta á la pena capital.

Las perjudiciales consecuencias de este comercio, bajo el punto de vista de moralidad administrativa, no son por otra parte restringidas en la esfera del servicio de aduanas. Asi, pues, á falta de documentos oficiales, puede uno calcular en cinco millones de libras esterlinas el valor del ópio que se introduce anualmente en la China. Pero no es esto todo:

**FOLLETIN.**

**EL MANTO VERDE DE VENECIA.**

(Continuacion.)

Anselmo, educado en los principios de la religion é integridad, resolvió no mezclarse para nada con ninguno de la familia; y aunque pudiera amar á Cristina, con todo, bienes injustamente adquiridos no podian traer consigo la felicidad. Dió gracias al cielo de no haberse presentado al Sr. Melinger, y determinó volver á su casa; pero un accidente le hizo mudar de resolucion.

El dia del cumpleaños de su querida madre, Anselmo entró en la catedral y se arrodilló delante del altar mayor para hacer sus oraciones por la felicidad de ella. Despues de haber acabado su devoto ejercicio, tendió la vista al rededor, y vió cerca del sitio donde estaba, una jóven entregada á la meditacion mas profunda. La ferviente piedad de su actitud, la modesta compostura durante el oficio divino, y la extraordinaria belleza de su rostro juvenil, le causaron tal impresion, que aseguró no haber visto jamás criatura tan digna de ser amada.

Quando se acabaron los oficios, la jóven se levantó y salió de la iglesia. Anselmo la siguió lo lejos: vió como repartia limosna á los pobres estropeados que estaban á la puerta de la catedral observó sus ademanes, su modo de andar, en fin todos los movimientos de la hermosa incógnita, y la siguió hasta la calle en que vivia el Sr. Melinger.

«Si fuese esta!» dijo para si Anselmo, y se sonrió sin acabar de decir su pensamiento; ¿no podian vivir cien hermosas señoritas en la misma calle? En esto ella atravesó al otro lado donde estaba la casa del negociante. «Si fuese esta Cristina!» volvió á pensar, y la siguió con la vista lleno de la mas viva curiosidad. A medida que iba acercándose á la casa del Sr. Melinger, todos los vecinos la saludaban respetuosamente: cerca debe vivir ella; así era en efecto. Paróse á su puerta: tocó la alfaba; salió á abrir Tobias, y la belleza desapareció. «Si esta fuese Cristina!» volvió á decir muy bajito, parándose un poco, mirando á la casa del Sr. Melinger, y pensando solamente en la bella incógnita. No tardó mucho en satisfacer su curiosidad; efectivamente era Cristina.

Desde aquel momento mudó de plan; y con la viveza que le era genial trató de introducirse en casa del Sr. Melinger con nombre fingido, para

conocer á Cristina; con la intencion, si llegaba á ser querido de ella solamente por su mérito, sin saber quien era él, de ofrecerle su mano. Despues de esto empezaria todos los medios posibles para inducir á su padre á que abandonase su modo injusto de comerciar, á reparar los danos que habia causado, restituir lo que no hubiese adquirido honrosamente, y á ser mas hombre de bien. Entonces pensaba él indudablemente, que el cielo bendeciria su union con Cristina.

El plan quedó formado presto: en su opinion era excelente; pero las dificultades de que iba acompañado no eran pequeñas. Lo que es para ver al Sr. Melinger, dos, tres ó cuatro veces, para hablarle de negocios, no le faltaria algun pretexto; mas al fin su amistad no pasaria de aqui; en cuanto á ver á Cristina, esto era algo mas dificultoso; porque no salia de su cuarto, y su padre recibia á los que iban á verle para asuntos de comercio en el escritorio.

La repentina muerte del jóven Wilmsen, de resultas de habersele reventado uno de los vasos de la sangre, sugirió á Anselmo, aguijoneado por la pasion y por el deseo de reformar la conducta del Sr. Melinger, el loco pensamiento de que el lector ya se halla enterado. Habia oido decir que en el escritorio andaban duendes, y sospechó atolondrado y con menor reflexion, que la veen-

cualesquiera que sean la corrupcion y la venalidad de los funcionarios chinos, el gobierno supremo no se halla por eso menos animado de un deseo sincero de estirpar el uso del opio, pero sus esfuerzos para conseguirlo han sido siempre infructuosos, viniendo á estrellarse en la actividad y excesivo número de contrabandistas que se dedican á este tráfico, los cuales llegan á formar verdaderas escuadras de buques, dotados convenientemente y armados con un objeto, no solo de resistencia, sino de intimidacion.

Al ocuparnos del tratado de Nankin, no podemos menos de deplorar que se hayan contentado con abrir cinco puertos á la Inglaterra, consintiendo en permanecer secuestrada para el resto del mundo. No se podria en presencia de los Chinos retroceder un paso, sin que al punto se apoderasen del terreno abandonado, con tal precipitacion, que se ve uno en la necesidad de hacerse uno ó dos pasos mas atras antes de poder fijarse sólidamente; pero en el momento que se les hace cara, siempre ceden. Esta debilidad de caracter nacional, se revela en todas las circunstancias; nos limitaremos á citar un ejemplo.

Poco tiempo despues de terminada la guerra, monsieur Lay, cónsul de Inglaterra en Fou-Tchou-Fou, viendo que el gobernador se oponia á que se estableciese el consulado en el recinto de la ciudad, y hasta se oponia á que los ingleses entrasen por sus puertas, le dirigió una enérgica queja. No siendo la contestacion satisfactoria, se hizo conducir á la ciudad Mr. Lay sin acompañamiento alguno, y atravesando por delante de la guardia que custodiaba la puerta, fué á enarbolar con sus propias manos el pabellon inglés en un asta colocada en un edificio principal situado en uno de los puntos mas culminantes. El templo que se hallaba frente al citado edificio, inmediatamente desocupado, fué durante mucho tiempo el asiento del consulado británico, y tal vez lo sea aun hoy en el dia.

Se concluirá.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 50 solo contiene una real orden sobre provision de las plazas auxiliares de vistas.

#### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—S. M. la Reina queriendo honrar la me-

dad á la iglesia del monasterio disuelto podia dar muy bien colorido á aquellos temores vulgares. De aqui la posibilidad de aparecerse con alguna verosimilitud al viejo; por entonces no pensó como introducirse con Cristina.

El manto verde con que se apareció la primera noche al Sr. Melinger, era de Wilmsen. La muerte muerta la sacó de un teatro anatómico por medio de un cirujano joven á quien conoció en la mesa redonda de la posada; la palidez de la cara estaba dispuesta con pintura.

El portero de la posada del Sol habia visto salir de la casa el manto Verde, pero no le volvió; por que despues de su aparicion al Sr. Melinger, Anselmo entró en la posada como si fuera Wilmsen con el manto doblado y escondido debajo de la casaca. Cuando subió al cuarto lo tendió sobre el cadáver, y puso el recibo del Sr. Melinger en la manga. El portillo de hierro del cementerio no se abrió por la parte de adentro, como se le figuró al viejo Tobias lleno de miedo.

La carta dirigida al viejo Sponzeri no fué á Venecia; pues Anselmo la volvió á sacar del correo, donde no tuvieron dificultad en d volvérsela asi asi que presentó el sello y la muestra de su letra.

La carta de Venecia, que vino por extraordina-

moria de su antiguo ayo, el Sr. Quintana, ha determinado que sus funerales se hagan por cuenta del real patrimonio y que se celebren con toda pompa el Martes 31 del actual en la iglesia de Santo Tomás de la corte. El acto fúnebre será solemne como que asistirán á él los mas altos dignatarios de la nacion y tomarán parte los instrumentistas y cantantes de la capilla real.

—Un periódico francés, la *Patrie*, habla de haberse conmutado al general Prim los 6 meses de prision que le impuso el consejo de guerra por igual tiempo de forzosa residencia en la ciudad de Alicante. El periódico francés presenta este hecho como un testimonio de respeto de S. M. la Reina á los fallos judiciales, al mismo tiempo que como una prueba de la bondad de S. M. la Reina, respecto del conde de Reus. Lo único que por nuestra parte sabemos es que el general Prim ha salido bajo su palabra de honor del alcazar de Toledo para Alicante, y que en esta última ciudad deba encontrar por orden superior todas las consideraciones que no son incompatibles con el cumplimiento de lo dispuesto por el consejo.

—Segun leemos en el *Faro Nacional*, los jueces de paz desean obtener de S. M. la concesion de algun distintivo que, al paso que les honre, sea un símbolo modesto, pero decoroso, del noble cargo que desempeñan.

—Parece que la compañía del crédito mobiliario de Francia ha comunicado órdenes para que sin pérdida ninguna de tiempo se de comienzo á las obras del ferro-carril, en la seccion comprendida desde Irun á Miranda.

Si esto es cierto, y en Vitoria los trabajos científicos se adelantan con notable celeridad, muy pronto se ha de ver en este trazado el movimiento que imprimen las grandes obras de esta clase.

—Se ha establecido en Cádiz un casino de artesanos, á imitacion de los que tan buenos resultados están dando en muchos pueblos de la provincia.

—Se está trabajando en Madrid, con esperanzas de buen éxito, en el estudio de un aparato eléctrico muy sencillo destinado á reemplazar la pólvora en los barrenos de las minas.

—El 27 se envió al general Serrano, nuestro embajador en Paris, la autorizacion que ha pedido para trasladarse á la corte. Segun parece, su viaje se verificará dentro de pocos dias.

—Hace tres dias que fué robada la iglesia de Quero, no consiguiendo los ladrones llevarse lo que buscaban, porque el párroco guar-

rio, fué escrita y mandada por Anselmo á un conocido suyo que vivia en el camino, suplicándole que la enviase con un propio, libre de gastos, al Sr. Melinger. Anselmo siempre que queria podia imitar tan perfectamente la letra de su padre, que nadie era capaz de distinguir la verdadera de la fingida. El objeto de esta carta era hacer creer al Sr. Melinger la realidad de la aparicion, y dar mas fuerza á las palabras que tan buen efecto habian producido en el viejo.

Sin ningun plan ulterior, sino en caso que volviera que renovar su aparicion al mismo caballero, Anselmo guardaba dos mantos verdes mas, hechos exactamente iguales al que se enterró con el jóven Wilmsen, y en el cual faltaba el boton de arriba; por consiguiente quitó á los otros dos mantos el boton superior. Luego escribió, con letra fingida, un billete en italiano, que se referia á los medios injustos de que se habia valido el Sr. Melinger para acumular sus riquezas: lo rasgó en tres pedazos, y poco antes del entierro del jóven Wilmsen; puso uno de los fragmentos en el bolsillo del manto que fué enterrado con el cadáver.

Aun no habia determinado el uso que habia de hacer de los otros dos mantos. Esperaba que se le presentaría alguna ocasion de aparecerse nuevamente al Sr. Melinger, y en tal caso dejaria ca-

daba en su casa las pocas alhajas que conservaba el templo, desde el robo anterior.

—El puerto de Santander continua muy favorecido por los buques nacionales y extranjeros, que sin cesar llegan cargados de cereales y otros articulos. El comercio aumenta cada dia mas en el pan.

—El Ayuntamiento de Valladolid está ocupándose en crear una plaza de arquitecto dotada con 18,000 rs., para que se ocupe exclusivamente de las obras de la ciudad, cuya plaza se obtendrá por oposicion.

—Dice la *España*.

La obra que se está haciendo en el palacio de Medinaeli para borrar las huellas de las últimas bloqueadas, y hermoear el edificio con jarrones, relojes y otros adornos, está dirigida, segun aseguran, por un arquitecto francés que recomendó la emperatriz á la duquesa cuando estuvo en Paris.

Hasta ahora, á juzgar por lo que se vé, está sacándose del edificio todo el partido posible, y luego que esté concluido, lucirán mucho los dos millones de reales que parece cuesta al duque todo lo que está proyectado.

—De Flix escriben con fecha 24 dándonos pormenores de la navegacion que por primera vez ha hecho en el canal del Ebro un vapor de gran porte. El buque salió de Cherta entre diez y once de la mañana y á pesar de ir en contra la corriente y el viento Norte que soplabá con bastante fuerza, llegó á las cinco de la tarde á Flix, que dista 12 horas de camino. Conducia para dicho punto el herraje y maderas de las compuertas de la esclusa, y despues de la descarga se dirigió á Mequinzena.

Semejante acontecimiento ha producido en el pais la impresion mas favorable, particularmente en los pueblos de la ribera del canal, cuyo tráfico aumentará extraordinariamente con la fácil esportacion de sus productos.

—El señor Salamanca ha regresado de Paris.

#### ESTRANGERAS.

—La *Gaceta* publica el parte telegráfico siguiente.

Paris 28 de marzo. El almirantazgo inglés ha recibido el despacho siguiente de Suez, fecha 20 del corriente.

«El emperador de la China ha desaprobado la conducta del comisionado imperial Iech, disponiendo al mismo tiempo se dé una satisfaccion á la Inglaterra.»

—En el correo ordinario encontramos que á la retirada del conde de Paar, representante austriaco en corte de Cerdeña, ha sucedido la del señor Cantono, que lo era de esta po-

el manto; y como el número tres parece el mas favorito, si el viejo usurero continuaba sin enmendarse, hacia animo de visitarlo por tercera vez, y dejar caer el tercer manto; despues de esto siguiendo en hacer el papel de Wilmsen buscaria algun medio para desenterrar el primer manto, á fin de que el papel que se hallase en él se comparase con los pedazos de los otros dos mantos. En tal caso, estaba convenido, que el contenido de los tres papeles tocara á lo vivo el alma del interesado y avariento Melinger, y produciria el efecto que deseaba. Esperaba persuadirle que destinase parte sus bienes á obras de beneficencia; despues de todo esto, si veia que las cualidades del corazon de Cristina correspondian á las de su persona, se esforzaria en grangearse su amor pasando por un jóven pobre; y entonces, no antes, creia que las riquezas del padre de ella purificadas de este modo, podian hacer felices á entrambos.

El aviso puesto en los papeles públicos le proporcionó la ocasion tan deseada de introducirse en casa del Sr. Melinger.

La aparicion del primer manto verde tuvo tan buenos resultados, que no hubo necesidad de los otros dos.

(Se continuará.)

tencia en Viena. El rompimiento diplomático entre uno y otro gabinete es pues un hecho consumado, no obstante lo que en contrario han dicho los periódicos austriacos. Ahora anuncian que Inglaterra no aprueba la conducta del Piomonte en esta circunstancia, y por otra parte, las correspondencias de San Petersburgo aseguran que el príncipe Gorchakoff ha manifestado al conde de Cavour su completo asentimiento, felicitándole además por su respuesta á la nota del conde Buol.

—En el mar Negro han ocurrido fuertes tempestades que han causado muchos naufragios. El 16 aun no habia salido la escuadra del almirante Lions de las aguas del Bósforo, pero se la esperaba próximamente en el puerto de Constantinopla donde probablemente permanecerá algunos dias antes de regresar á Malta.

En el mar de Mármara se han capturado á varios de los piratas que por allí egercen sus malas artes.

—En estos momentos se hallan cuatro obispos franceses en Roma; el de Nancy, el de Soissons, el de Bayona y el de Meaux. Tambien el obispo de Evreux se dispone á hacer un viaje á Roma.

—De Viena escriben que el archiduque Fernando Maximiliano marcha á Venecia en los últimos dias del presente mes, con ánimo de tomar posesion del gobierno superior del reino Lombardo-Veneto. Le acompañarán el conde de Biffingen, gobernador de Venecia, y el baron de Kubek, nombrado gefe de la cancilleria en las provincias italianas.

—Una carta de Roma del 19 anuncia el fallecimiento de monseñor Tomás Riario Sforza, cardenal de la Santa Iglesia romana del título de Santa Maria in via lata, camarlengo del Sacro Colegio y archicanciller de la Universidad de Roma. Su eminencia habia nacido en Nápoles en 1782, y ha fallecido á la edad de 73 años. Hace algunos que estaba completamente ciego. El cardenal príncipe Altieri le ha reemplazado en la dignidad de camarlengo.

—Una nueva correspondencia de Hong-Kong del 30 de enero, recibida por el *Moniteur de la Flotte*, vuelve á hablar acerca de la tentativa de envenenamiento de que han sido victimas muchos individuos de la colonia europea, y nos dá el testo del primer interrogatorio sostenido por el principal acusado cuando tuvo lugar su arresto. Este acusado es el panadero Allum, que goza de una gran fortuna, y que posee molinos y vastos graneros en Canton, donde habita ordinariamente su familia. Habíase fugado despúes de la perpetracion de su crimen, embarcándose por la noche en un junco con destino á Macao. Un buque de vapor inglés, enviado en su persecucion, logró alcanzarle, y le condujo el 19 á Hong-Kong.

—Segun la *Gaceta de la Bolsa*, periódico de Berlin, Francia ha respondido á la nota circular del gobierno dinamarqués, y su contestacion demuestra que en Paris se mira el asunto en cuestion poco mas ó menos como en Copenhague. Por otra parte el *Inválido ruso* ha dicho ya que en Rusia la intervencion de la Dieta germánica en las cosas de los duques, se considera del mismo modo que si se tratase de una intervencion en los negocios de Dinamarca. De modo que no puede dudarse de la conformidad de Francia y Rusia, circunstancia que merece bien tenerse en cuenta.

—Los primeros industriales que emprendieron en los Estados-Unidos la fabricacion de relojes en grande escala, mediante máquinas, hicieron una fortuna colosal.

En su vista dedicaron otros especuladores grandes capitales á este ramo de la industria, y muy pronto se evidenció, que al cabo de

pocos años habria América construido tal cúmulo de péndolas, que apenas habria quedado vivienda alguna en el mundo, por humilde que fuese, que no hubiera ostentado un reló de aquella procedencia. Pero á pesar de todo, continuó la fabricacion á mas no poder, pues solo la célebre compañía Jerome de Connecticut, confecionó hasta 444,600 relojes por año; otras empresas de 80 á 150,000, calculándose pues, que en resumen, se enviaron anualmente á los respectivos mercados has á 700,000 péndolas. Por fin vino el momento tremendo, que al impulso de la concurrencia, dió al traste con la mayor parte de las empresas, sin quedar perdonada ni aun la famosa casa de Jerome. De 31 establecimientos sobrevivieron tan solo 13 á este cataclismo; de manera que en lugar de los 700,000 relojes, que en la época mas próspera se llegaron á fabricar, queda reducido en el dia dicho asombroso guarismo á cien mil, y aun este número es en demasia grande para el gasto ordinario, siendo además los pedidos para Europa harto menguados.

—El 18 se dió en la embajada española de Paris una espléndida comida.

—Los muros de Babilonia, hechos por la reina Semiramis, tenian cincuenta millas de circuito, doscientos pies de alto, y cincuenta de ancho. Habia en toda la cerca doscientas piedras de bronce. El foso era tan ancho que corria por medio de él el rio Euphrates, en el cual se navegaba. A cada puerta habia un puente que atraviesa el foso. Tenia tambien la cerca jardines y fuentes sobre lo mas alto.

La torre de los Faros en Egipto, cerca de Alejandria, mandada hacer por Alejandro Magno en el rio Nilo, para dar luz de noche á los navegantes, costó seiscientos mil talentos, y era tan alta, que desde arriba mirando abajo no se percibian los hombres ni los caballos que estaban al pie de ella.

El coloso de Rhodas era una estatua de metal, puesta en la boca del puerto, tan grande que pasaban los navios por entre sus piernas; cualquier dedo de la mano no podia abarcarlo un hombre, y por el hueco pasaba uno libremente. Deshicieronle los moros el año de 653, y cargaron novecientos camellos con sus fragmentos.

El templo de Diana en Efeso, fundado sobre una laguna, tenia 125 columnas de mármol muy precioso, todas de una pieza, cada una de 70 pies de alto. Pasábase á él por 4 puentes.

El mausoleo de Artemisa en Caria, hecho por ella en honor y memoria de Mausoleo, era de cuatro fachadas que remataban en una pirámide, sobre la que estaba la estatua del rey que era muy alta y de piedras muy preciosas.

—Un pueblo de Córcega, Zicavo, situado en los alrededores de Ajaccio, acaba de ser teatro de un drama horrible.

Francisco Leandri, llamado Picetriato, del comun de Zicavo, amaba perdidamente á Maria Julia Briancani, del mismo lugar; esta por el contrario demostraba una gran aversion hacia su pretendiente.

Los padres se interpusieron, y creyeron poner fin á la asiduidad de este casándole con otra muger, siendo enlazada Maria Julia con uno de sus parientes. Pero la ardiente pasion de Leandri no pudo extinguirse: bien pronto él arrojó de su casa á su muger, aunque esta le habia dado un hijo, y continuó sus persecuciones al objeto de su primer amor.

El 21 de febrero supo que Maria Julia estaba sola en su casa, y concibió el proyecto de atentar á su honor á pesar de que se hallaba en cinta de ocho meses. A las once de la noche y cuando ya todo el mundo se habia retirado, consiguió con la ayuda de un cu-

chillo, practicar una abertura en la ventana de la habitacion de Maria Julia; durante este tiempo, esta con la luz en la mano y una pistola en la otra, seguia los progresos de aquel que ya habia podido introducir la mitad de su cuerpo: «retírate ó te mato,» le dijo ella.—No, respondió Leandri, y continuó haciendo esfuerzos para penetrar en la habitacion.

Maria Julia no vacila entonces, dispara y le atraviesa de parte á parte; Leandri lucha todavia, y la muger temiendo haber equivocado el tiro, y dejando á un lado la luz y la pistola, coge un hacha y asesta catorce golpes sobre el cuerpo de Leandri que quedó medio colgado sobre la ventana. Despues grita en su auxilio, y todos acuden: llamado á la gendarmeria, dijo, acabo de matar á un hombre. Esta llega en efecto y entonces abre su habitacion y se constituye en prision. Maria Julia se halla hoy en el hospicio civil de Ajaccio.

#### Gaceta.

—ELECCIONES.—Ayer terminaron en el distrito de esta capital las elecciones para el Diputado á cortes. El escrutinio dió por resultado haber obtenido votos los SS. siguiente:

D. José Jover. . . . . 34

D. José de Sierra. . . . . 23

Reunidos estos votos á los del dia anterior resultan como sigue:

D. José Jover. . . . . 219

D. José de Sierra. . . . . 176

Por consiguiente ha quedado definitivamente electo Diputado por esta capital el referido Sr. D. José Jover.

—CAPÍTULO DE CULPAS.—El Sr. Comisario de vigilancia de esta ciudad, acompañado de los vigilantes Rafael Priego y Rafael Villatoro, prendieron anteayer á un hombre que vivia con un nombre supuesto y á quien se atribuyen los siguientes robos

Uno en la calle de los Velascos, otro en la calle de los Leones, otro en la calle de Almonas, otro en la calle de Pescadores. Tambien se le cree autor de otro robo verificado en Lucena, de otro en la Rambla, y de otro en Pedro Abad. Además era desertor del presidio de Madrid. Por lo que se vé era pájaro de cuenta, y los funcionarios que han contribuido á su prision han prestado un buen servicio.

—BUENA CONTESTACION.—A un distinguido literato que se hallaba ocupado en sus tareas de gabinete, fueron á decirle que habia fuego en su casa.

—Id á decirselo á mi muger, contestó mal humorado; ya sabeis que en estas cosas de casa yo no me entrometo.

—SUBASTA.—El dia 20 del actual se subastan en las casas capitulares de Obejo 30 encinas, 200 chaparros mayores y 200 menores del chaparral de la Vega, de aquel comun de vecinos.

—INSTRUCCION DE CONSUMOS.—Por la Administracion principal de Hacienda de esta provincia se ha publicado el siguiente anuncio:

«En esta Administracion principal de Hacienda pública se hallan de venta á precio de cuatro rs. cada uno, ejemplares del real decreto é instruccion de Consumos vigentes. Las autoridades Municipales y personas particulares que quieran hacerse de dicha instruccion y real decreto, acudirán á esta Administracion, donde se les facilitará por medio del oficial de la misma encargado á el efecto, D. Luciano Martin.

Córdoba 24 de Marzo de 1857.—Gabriel Sanchez Alarcon.»

Hoy. S. Francisco de Paula, fundador.

En 1416 nació S. Francisco, oriundo de una honrada familia de Paula en la Calabria. A los 14 años deseó peregrinar a Asis, y luego se retiró a la soledad donde concurrían las gentes a venerar y admirar a este jóven, cuyo nombre ya era célebre. Fue uno de los varones mas penitentes que se han conocido. En 1453 dió principio la ilustre religion que lleva su nombre, la que aprobó Sixto IV en 1474. Su portentosa vida fué muy austera, a cuyos rigores falleció en 1507 a los 91 años de edad en Plesis. Leon X lo canonizó.

Hoy reza la Iglesia del mismo Sto. con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.— En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Doctores.

Quinto dia del solemne Septenario que la congregacion de Siervos de Maria consagra a su Sma. Madre y fundadora en la Iglesia del hospital de S. Jacinto, a las cuatro de la tarde: predicará el Sr. D. José Perez.

Quinto dia de igual Septenario en la Iglesia de Religiosas de la Encarnacion, a las oraciones: predicará el Sr. D. Juan Bautista Solis, Diácono, Bachiller en Sagrada Teología, y Pasante en el Seminario de S. Pelagio.

Sesto dia del solemne Septenario doloroso que se celebra en la Iglesia del Convento de religiosas de Sta. Cruz a las seis y media de la tarde: predicará el Sr. D. Rafael Rueda, Capellan de dicho Convento.

Sesto dia del mismo Septenario en la Iglesia de religiosas Capuchinas a las cuatro y media de la tarde: predicará el Sr. D. Francisco Cubero, Rector y Cura propio de la Parroquial de S. Juan.

Sesto dia de igual Septenario en la hermita de Ntra. Sra. del Socorro, a las oraciones.

Sesto dia del mismo Septenario en la Iglesia Parroquial de la Compania, a las oraciones.

Sesto dia de igual Septenario en la Iglesia de S. Pedro de Alcántara, por la tarde.

Sesto dia del mismo Septenario en la Iglesia de la Concepcion, por la tarde.

Sesto dia de igual Septenario en la Iglesia de las Dueñas, por la tarde, con sermon.

Sesto dia del mismo Septenario en la Iglesia de Sta. Ana, a las cuatro y media de la tarde.

Sesto dia de igual Septenario en la hermita de S. Juan de Letran a las oraciones.

Sesto dia de igual Septenario en la Iglesia Parroquial de la Ajerquia a las oraciones.

Sesto dia del mismo Septenario en la hermita de Ntra. Sra. de la Aurora, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de Belen, en San Miguel.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, St. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Coladro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 26 de Marzo.—5 por 100 consolidado a 40.70 y el diferido a 26.03.

CÓRDOBA.—Precios en la Alhóndiga el dia 26. Trigo de 76 a 84. Cebada 46 a 47.

Fuera de la Alhóndiga.—Trigo de 74 a 85. Cebada de 48 a 50.—Habas a 70.—Aceite dentro de la ciudad a 56: id en los molinos a 43. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 38 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Barras. La fanega a 95 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhóndiga de 58 a 92. Cebada a 48: Aceite en la Calzada a 49, para consumo a 57.

MÁLAGA.—Trigo de 44 a 74. Cebada de 26 a 42. Maiz de 44 a 56: Garbanzos de 78 a 150. Habas de 64 a 74: Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 49.

GRANADA.—Trigo de 69 a 75 rs.: Cebada de 41 a 44: Habas de 64 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rumbra y Montemayor. J. Entra todos los dias a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTE.

GÓNDOLA CÓRDOBA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benameli, Antequera hasta Malaga y a quedarse en los puntos intermedios. Ademas saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administracion de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Odonez.

LA SEVILLANA: Carruges de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 55 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hara sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias pares a las 8 y de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENIT FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CÓRDOBA A MONTILLA.—Un carro muy comodo y seguro hara este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.



Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar el Sto. sacrificio de la Misa en la Iglesia del convento de Religiosas de Sta. Cruz, por el eterno descanso del alma del M. I. Sr. D. José Gutierrez de los Rios, Marqués de las Escalorias, el Lunes 6 del actual, recibirán el estipendio de 8 rs. Desde las 7 de la mañana en adelante.

ARRENDAMIENTO.— Para desde S. Juan próximo en adelante, se hace de la Casa número 21, calle de San Pablo, y para desde primero de Enero del año próximo venidero de 1858 se arriendan siete hazas en la Sierra de este término al pago del Bañuelo; cuyos fincas pertenecen al Señor Marqués de Valdefflores; y en su Secretaria, calle de Jesus Maria núm. 16, podrán tratarse.

PLAZA DE TOROS. El dia 15 del corriente mes de Abril se efectuará la subasta de los Caballos para las corridas de Toros que tendrán lugar en esta Capital en la próxima feria de la Salud, la cual se verificará a las 12 del dicho dia en las casas de D. Maquel Gárate y Lopez, calle de la Concepcion núm. 21, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto.

Lo que se anuncia al público para las personas que gusten interesarse en ella.

OBRAS Una persona de esta Ciudad celebraría hacerse de las obras del Padre maestro Fray Gregorio de Alfaro, monje Benito, en particular de la traduccion de Ludovico Blosio y de la vida del Ilmo. Sr. D. Francisco Reinos, obispo que fué de Córdoba, impresa en Valladolid el año de 1617. La persona que las tenga y las quiera enagenar lo podrá comunicar en la redaccion de este periódico.

HALLAZGO. En la noche del viernes último se ha aparecido un buey rubio en la huerta llamada Grande. La persona a quien se le haya estraviado podrá recogerlo en dicha huerta.

PRACTICA DE LOS JUZGADOS DE PAZ, por D. Eduardo Alonso y Colmenares, fiscal de S. M. en la audiencia de Cádiz: su precio 12 rs. vn. Se suscribe y hacen los pedidos en el despacho de este periódico, calle de la Libreria, núm. 1.

DEVOCIONARIOS Y SEMANEROS SANTOS.

Al despacho de la imprenta de este periódico, en la calle de la Libreria núm. 1, acaba de llegar un magnifico surtido de Devocionarios y Semanas Santas que contienen lo mejor y mas selecto que se ha escrito en este género. Sus titulos son tan diversos como sus clases, tamaños y oraciones: Oficio divino, Mujer católica, Diamante del cristiano, Eucologio, Pasionarias etc. Los hay ricamente encuadernados con chapas de concha, de nácar y marfil, con relieves y preciosas miniaturas de terciopelo, de hueso, y búfalo con escogidas incrustaciones, de chargrío, imitaciones de goma, taflete de varios colores y pasta. Sus precios son los mas arreglados que en Córdoba se han conocido, de lo que cualquiera puede convenirse comparando el que señalan y a que se espenden en los llamados Baratos. Hay libros desde 4 a 200 entre estos dos precios se encuentran mas de treinta clases en que elegir.

ROSARIOS.

Desde 3 rs. en adelante se venden en el mismo despacho, donde tambien hay preciosos REGISTROS, a precios sumamente módicos.